

CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE HIDALGO
SECRETARÍA DE SERVICIOS LEGISLATIVOS
MEMORIAL LEGISLATIVO
TOMO II

FRANCISCO I. MADERO

- Óleo sobre tela
- Firmado: Romero (ángulo inferior derecho)
- 71 x 96 cm
- Estado de conservación: bueno
- Biblioteca

Francisco I. Madero nació en Parras de la Fuente, Coahuila, en 1873, estudió contabilidad, economía política y comercio en el Colegio Mount St. Mary, de Maryland; en la Escuela de Estudios Comerciales de París y en la Universidad de San Francisco, California. Administró las plantaciones familiares de San Pedro de las Colonias, Coahuila, donde introdujo nuevos métodos de cultivo y fundó la Escuela Comercial de San Pedro.

Desde 1904 comenzó a participar en actividades políticas como presidente del Club Democrático Benito Juárez, de San Pedro de las Colonias, y como organizador del Partido Democrático Independiente. Apoyó económicamente la publicación del periódico Regeneración de los hermanos Flores Magón, con quienes contactó gracias a Emilio Vázquez Gómez, cofundador del Centro Antirreeleccionista de México. Madero publicó en 1908 *La sucesión presidencial en 1910*, obra en donde se proponía restaurar la democracia al amparo de la Constitución de 1857.

El 15 de abril de 1910, los partidos Nacional Antirreeleccionista y Nacional Democrático decidieron lanzar la candidatura de Francisco I. Madero a la presidencia de la República y de Vázquez Gómez a la vicepresidencia. Empezaron una gira electoral, pero el 6 de junio de 1910 el primero de ellos fue detenido en Monterrey y recluido en la cárcel de San Luis Potosí, acusado de rebelión y ultrajes a la autoridad.

Después de la reelección de Díaz, logró huir a San Antonio Texas, donde proclamó el Plan de San Luis, el cual declaraba nula la reelección de Díaz y convocaba a iniciar una rebelión el 20 de noviembre contra éste.

La toma de Ciudad Juárez por parte de las tropas revolucionarias obligó al dictador a renunciar a la Presidencia de la República el 25 de mayo de 1911. Madero hizo su entrada triunfal a la Ciudad de México el 7 de junio y el 6 de noviembre de ese año resultó electo para la presidencia y José María Pino Suárez para la vicepresidencia.

Durante su gobierno, Madero enfrentó diversos alzamientos militares como el de Emiliano Zapata que proclamó el Plan de Ayala; el de Bernardo Reyes, en Nuevo León; el de los hermanos Vázquez Gómez y el de Pascual Orozco en Chihuahua, y una revuelta de Félix Díaz, en Veracruz. La conspiración de resentidos porfiristas fraguó el golpe de estado para acabar con su gobierno.

En la Decena Trágica, iniciada el 9 de febrero de 1913, participaron Bernardo Reyes y Félix Díaz, quienes contaron con la complicidad de Victoriano Huerta y fue alentada por el embajador estadounidense Henry Lane Wilson. Huerta ordenó el asesinato de Madero y Pino Suárez, a quienes se dio muerte el 22 de febrero de 1913, a espaldas de la penitenciaría de Lecumberri¹⁴.

¹⁴ Humberto Musacchio, *Milenios de México*, tomo II, pp. 1694-1696.